

das Eherecht begnügen würde, so sehr ist es zu empfehlen, daß ein Seelsorger seine Kenntnisse im Eherecht, die er aus vielen anderen Büchern erwerben kann, erweitert durch die praktischen Belehrungen, die in diesem Buche geboten werden.

Münster (Westf.)

P. Dr Heribert Jone O. M. Cap.

Die Katholische Aktion. Biblische und dogmatische Grundlagen.

Von P. Josef Will S. J. (129). München. Druck und Verlag der Salesianer.

Das Buch hilft einem weithin empfundenen Bedürfnis nach einer grundsätzlichen Vertiefung des Gedankens der Katholischen Aktion ab. In Anknüpfung an manche Hinweise des leider so früh verstorbenen Karl Neundörfer zeigt es den Zusammenhang von Kirche, Apostolat und Katholischer Aktion auf und grenzt — in dauernder Anlehnung an die Erlässe der kirchlichen Autorität — den Aufgabenkreis der Katholischen Aktion gegen alle Bewegungen politischer und kultureller Art ab. Gerade dies scheint uns ein Hauptverdienst der Arbeit zu sein.

Darüber hinaus wird ganz klar, wie das Tiefste der Katholischen Aktion, so neu und unerwartet es manchem Sakristeichristen kam, durch und durch im Boden unseres Glaubens wurzelt und die Praxis der Kirche von Anfang an in zeitbedingt verschiedenen Formen bestimmt hat. Wenn hie und da schon auf die Gefahr aufmerksam gemacht wurde, es könnte die Katholische Aktion in äußerer Betriebssamkeit verflachen und ihrem eigentlichen Zweck entfremdet werden, so möchten wir gerade in der Besinnung auf die unverrückbaren Grundlagen den besten Schutz erblicken. Das Buch hat darum sicher auch einen Beruf gerade bei denen zu erfüllen, die in der Praxis der Katholischen Aktion stehen. Besonders willkommen wird ihnen der enge Anschluß an die Entscheidungen des Heiligen Vaters sein, dessen Wohlwollen und besondere Anerkennung das Werk in seiner ersten Gestalt laut Vorwort gefunden hat. Zwei Anhänge: Die Rundschreiben des Heiligen Vaters und das wichtigste Schrifttum über die Katholische Aktion erhöhen den praktischen Wert noch. Möge das Werk nach dem Wunsch seines Verfassers beitragen zur Förderung des großen Gedankens der Katholischen Aktion.

P. M. Preis S. J.

Rufende Stimmen in der Wüste der Gegenwart. Von Kardinal

Faulhaber. (476.)

Selten greift dieser Kirchenfürst zur Feder. Wenn er es aber tut, dann schenkt er uns ein Werk voll Geist und Leben. Der Titel des vorliegenden Werkes sagt schon viel. Es ist die Stimme des guten Hirten, die uns aus diesem Buche entgegenschallt, die Stimme eines Vaters an seine gefährdeten Kinder, die mahnt und warnt, bittet und beschwört, es ist die Stimme eines Führers, die ihren Schützlingen unverrückbare, in Gott gegründete Ziele setzt. Das Werk enthält in vier Büchern 36 der bedeutendsten Kundgebungen des Kardinals seit dem Jahre 1919. Darunter finden sich Hirtenbriefe, Katholikentagsreden, Predigten bei verschiedenen feierlichen Anlässen, Vorträge, gehalten an der Universität München, Artikel, die gelegentlich in Zeitschriften erschienen sind, jedenfalls Kundgebungen, die tiefste Fragen unserer Zeit behandelten und an weiteste Kreise gerichtet waren. Wer die Arbeitsweise des Kardinals kennt, weiß, daß er in diesem Buche nichts Halbes und Unvollkommenes, sondern nur Vollendetes findet.

Das erste Buch behandelt Fragen der religiösen Ordnung: Religion Privatsache? Der religiöse Krieg in Rußland eine Zeit- und